
Grammaire : leçon n° 
 

Les déterminants : les 
articles, les possessifs 

et les démonstratifs 
 

 
Rappel : Les déterminants sont des petits mots qui se placent devant un 
nom commun et parfois devant un nom propre. Ils indiquent le nombre 
(singulier ou pluriel) et parfois le genre (masculin ou féminin) du nom. 
 

1. Entoure les déterminants : 
Brun, le visage souriant, grand et costaud, Paul aimait se promener, 
se rouler dans l’herbe, pêcher des écrevisses dans la rivière et se 
reposer à l’ombre des arbres. 
 

2. Ces petits mots s’appellent des articles. 
 Ils appartiennent à la classe grammaticale des déterminants. On 
distingue  
- les articles définis : le, la, les, l’ 

        - les articles indéfinis : un, une, des 
On écrit l’ devant une voyelle ou un h muet : l’empereur, l’heure. 
 

3. Entoure les déterminants dans les bulles et classe-les en deux 
groupes en  expliquant pourquoi. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

- Les déterminants possessifs indiquent l’idée de possession : 
ma, ta, sa, mon, ton, son, mes, tes, ses, notre, votre, leur(s). 
 

- Les déterminants démonstratifs indiquent l’idée de montrer : ce, 
cet, cette, ces. 
 

- Comme tous les déterminants,  ils s’accordent en genre et en 
nombre avec le nom qu’ils accompagnent. 


